

### LO DE LA SEMANA

## Bolsa política

Las cosas parecían que iban arreglándose. Consistía el arreglo solamente en unas medias suelas que querían echar a lo de la huelga de Bilbao.

La compostura no era del gobierno, pues éste en su intervención ya hemos visto lo que hizo, se dedicó a andar del brazo de Perezagua y, claro es, se *perezaguó*.

De componedores iban Soriano y Nougues: un exitazo para el Gobierno. Pero las cosas quedaron peor que estaban.

Tampoco parece se arregla lo del duelo entre Andrade y el Profesor Echávarri, de Vitoria, que tiene una prisa que no le cabe en el cuerpo para poner en claro lo que deben ser los católicos en política.

Este profesor, que, como el comandante del cuento es profesor hasta telegrafando, se ha empeñado en demostrar que no se puede ser católico y conservador.

Hay gran ansiedad por conocer el resultado de la polémica. Nosotros por adelantado ya sabemos lo único que para el profesor se puede ser siendo católico, la cosa no tiene dudas, no se puede ser más que carlista.

La verdad es que al amigo Andrade no le dejan en paz sus antiguos camaradas, en cuanto abre el pico le sale al encuentro un carlista profesor y todo.

Donde no hay polémicas es en el Ayuntamiento gracias a que los oradores están varaneando unos y entregados a la fruta otros; para eso es el verano... para refrescar.

## PALABRAS DE UN OBISPO

Ha publicado un extraordinario el *Boletín Eclesiástico* de Salamanca conteniendo la interesante *Circular* que, en atención a las circunstancias de la actual situación político-religiosa de España, ha dirigido a sus diócesanos el cardenal Primado.

A continuación publica, con igual motivo, una importante *Circular* del Prelado salmantino, que no insertamos íntegra por su extensión, pero de la cual copiamos los últimos sustanciosos párrafos, para enseñanza de todos.

Dice así:

*Acción y oración* recomienda y encarga a sus diócesanos el venerable señor Cardenal Arzobispo de Toledo, y esto mismo, con todo el encarecimiento que vuestra salvación y nuestro amor a la Iglesia y a la Patria Nos inspira, os recomendamos hoy, amadísimo diócesanos, para conjurar y alejar de nuestro horizonte la tempestuosa nube que, preñada de peligros y amenazando estragos, se cierne sobre esta católica España.

Ved que la tormenta forjada por los torbellinos de la ambición y del error en la atmósfera del poder público avanza por momentos, y ya no es cosa de pensar en disiparla con los menguados recursos y artilugios de la política, mucho menos mediante procedimientos de fuerza, reivindicaciones violentas, osados desacatos a las autoridades que, cualesquiera que ellas sean, tienen perfecto derecho al respeto y obediencia de cuantos de católicos y aun de cristianos se precien. Ni de la derecha ni menos de la izquierda, han de venir los auxilios que necesitamos; sólo del Cielo, de Dios, que ha hecho a los pueblos curables y capaces de arrepentimiento y expiación, puede venirnos el remedio, tan pronto y eficaz como las circunstancias actuales le necesitan y reclaman.

## El Instituto francés en Burgos

Hoy corresponde tributar homenaje de admiración y simpatía al erudito profesor de español de Carcassonne.

Así el año pasado como éste estuvo encargado de los cursos superiores de lengua francesa y no hay para qué decir que sus alumnos burgaleses se hacen lenguas

de su aptitud especialísima y trato delicado y exquisito.

También en el curso anterior estuvo actuando de Jefe de la colonia, en nombre y representación del honorable señor Merimée, con singular acierto y donosura.

¡Que su estancia en Burgos le sea muy grata, y que muchos años tengamos el gusto de estrechar la mano de tan buen amigo!

La conferencia de ayer un exitazo. En otro lugar hacemos la reseña.

Continúan los cursos de los señores García Quevedo, de Diego y Sarmiento, empezando en breve las clases de D. Américo Castro.

Siguen las excursiones. El pasado jueves, franceses y españoles visitaron el palacio de Saldañuela, las canteras de Hontoria y la Colegiata de S. Quirce. Un día encantador.

## EL OBISPO AUXILIAR DE TOLEDO EN SALAMANCA

De «El Líbano»

«Ha llegado a esta ciudad el ilustrísimo señor don Prudencio Melo, obispo auxiliar del eminentísimo cardenal arzobispo de Toledo.

Su viaje es una visita de afecto a las religiosas de la Visitación, a la que ha dirigido muchos años.

El señor Melo, a quien tenemos en esta casa especial devoción, y que nos distingue con cariñosa, honrosísima amistad, es un obispo de su tiempo: de exquisita estabilidad, de espíritu muy culto, muy apostólico, de fina intuición.

Sea muy bien venido y que le sean gratas las horas de su estancia en Salamanca.»

El jueves visitó el Seminario, y acompañado del R. Padre Rector del mismo vió la casa de las conchas, Monterey y las Agustinas, admirando con mucho interés el magnífico cuadro de Rivera.

Después visitó la Universidad, examinando los preciosos códices de nuestra famosa Biblioteca.

Se hospeda en el Palacio Episcopal.

## Las corridas de Briviesca

Con asistencia de muchos burgaleses se han verificado las dos corridas de novillos los días 15 y 16, y en honor de la verdad por parte del ganado ha resultado una verdadera *canamá*.

Los ocho novillos lidiados en ambas corridas estuvieron bien de presentación, pero se dejaron la bravura, en la dehesa, y había ejemplar que conocía la percalina. Chicos y jóvenes por ahí si contaban con dos años.

Sabemos que el Ayuntamiento ha puesto al asunto seriedad y la empresa será amonestado en forma, pues las condiciones del contrato no son en nada conformes con la edad que los novillos tenían.

¡Muy bien! A todo espectáculo que no sea gratuito debe ponerse condiciones, para que sirva como se merece el público.

*El Gordo*.—Este diestro estuvo muy desgraciado, y no terminaría en un año de hablar mal de él.

Su gordura no le permite ejercer tan arriesgada profesión y le aconsejo *liquide* la trenza y se deje de ser torero.

Cándido Fernández *Moni* estuvo en ambas corridas hecho un torerito, tanto con la capa como con el estoque.

Las faenas de muleta que ejecutó son de esas que llevan la marca exclusiva de Córdoba, y a la hora de entrar a matar lo hace con la valentía propia también de la tierra cordobesa.

Mató los cuatro novillos de manera superior, escuchando ovaciones toda la tarde. Se ganó el cartel para el año próximo.

En las dos tardes puso banderillas en silla y se le aplaudió con entusiasmo.

De los banderilleros *Chico de la moña* y *Salvadorillo*, éste muy aplaudido en el salto de la garrocha.

Las entradas superiores.

### DE LITERATURA

## En la tinaja

Estaban solas la vieja marquesa y su sobrina Amalia, a horas en que no eran de temer visitas inoportunas; propicia ocasión para confidencias e intimidades... La marquesa, muy miope, aplicó los impertinentes a la punta de la nariz, y con el busto enhiesto se puso a mirar con tan sostenida atención a la joven, que esta acabó por echarse a reír.

—¿Por qué me miras así?

—Es que me complace en ver que sigues tan bonita como siempre, a pesar de tus treinta y cinco...; y además, buscaba en tu lindo rostro los rasgos... los rasgos...

—¿De qué?

—De la futura solterona.

—¡Tía! ¿Es que crees que me quedaré para vestir imágenes?

—Tal vez... pero por tu gusto, por tu propia voluntad. Hija mía, toda la discreción, todo tu talento... no te ha servido para hacerte cargo de que eres una huérfana sin dote... y de que hay que atrapar lo que se venga a la mano. Tus padres y hermanos dilapidaron un fortunón, no te han dejado más anzuelo para pescar marido que tu palmito de rechupete, y con él has tenido la suerte ó la habilidad de marear a muchos hombres en estado de merced; pero el uno porque no tiene un título nobiliario, el otro porque carece de capital con que tú sueñas para reverdecer los fastuosos tiempos de tu primera juventud, el de más allá por feo y el de más acá por cursi...; ello es que has rechazado ya no sé cuantos partidos...

—¿Y qué culpa tengo yo de que todavía no se haya presentado uno con las condiciones que a mí me petan?

—Sobrina, prescinde de alguna de ellas; baja un poco la tara, conformate con lo que te ofrezcan, porque te hace mucha falta... ¡Vaya! ¿Quieres que te cuente un cuento?

—¿A propósito de mi actual y futura soltería?

—Creo que te viene como anillo al dedo... ¿Tú has oído hablar de la *camisa del hombre feliz*? Es un cuento con mucha miga y poca tela...

—Sí; lo han narrado Julio Verne, el P. Coloma y no sé cuantos escritores más; lo conoce todo el mundo...

—Pero muy pocos saben el cuento de la *camisa de la mujer vanidosa*, aunque puede ser que tenga tanta envidia filosófica como el otro; y ambos coinciden con el título *negativo*, porque en ninguno de los dos hay *camisa*.

«Sucedió, pues (y voy al asunto) que una encopetada señora de la Corte se retiró a llorar sus pérdidas grandezas a una modesta capital de Castilla la Vieja, tomando a su servicio a una moza lugareña, bastante cerril, pero tan buenaza que sufría sin chistar la escasez de la casa, la falta de pago de su mísera soldada y las impertinencias del ama, la cual no se dignaba ni saludar a las vecinas.

A qué extremo llegaría la penuria de la desterrada señora que para atender al estómago fué empeñando y vendiendo las pocas alhajas que conservaba, y más adelante cuanto ropa tenía, encargándose la moza de esas negociaciones.

Por último, advirtieron las curiosas vecinas (gente de humilde posición) que la señora madreñila llevaba ya una semana sin salir de su casa y comentando estaba aquel eclipse un corrillo de comadres, cuando vieron venir a la criada con la cara muy afligida.

—¡Ay, pobre señora!—les dijo—Han de saber que se ha quedado la malaventurada hasta sin camisa, y como la pobre está en cueros vivos, se ha metido en una tinaja...

—¿Con agua?

—¡Calla, buena mujer! En una tinaja vacía, y allí tengo que llevarle de comer lo poco que puedo apañar, porque le dá vergüenza dejarse ver por mí como su madre la parió.

—¡Jesús! ¡Pobrecita señora!—dijeron en coro las vecinas.—¡Nunca cosa igual se ha oído! ¿Qué a menos vino la cuitada! ¡Hay que socorrerla...!

Y como ellas eran muy caritativas, fueron acudiendo una a una al cuarto donde estaba la descamisada señora.

Allí no había más que dos sillas desvencijadas, una mesa coja, y la tinaja en un rincón.

—Señora—dijo la primera—hemos sabido que está usted muy mal de ropa blanca...

—¿Y qué?—exclamó desde el fondo de la tinaja la altiva cortesana, con el tono de una reina.

—Que le traigo a usted una camisa.

—¿Es de holandesa?—preguntó ella sacando la cabeza.

—No, señora.

—¿Pues no la quiero!—dijo hundiendo en la tinaja.

—Entró otra vecina diciendo:

—¡Válgame Dios qué desgracia! Tenga esta camiseta y remédiese en algo.

—¿Tiene encajes?—preguntó la dama asomándose.

—¡Qué ha de tener!

—¡Pues quédese con ella!

Y tornó al fondo de la tinaja.

Vino una tercera donante.

—Señora, aquí le traigo una camisa...

—¿Tiene entredoses y cintas de seda?

—¡Ay, no señora!

—Pues no la quiero... ¡A la tinaja!

Así fueron desfilar casi todas las vecinas de la excelsa dama, volviendo a sus casas con el desdenado presente, haciéndose cruces y despellando bonitamente a la que solo el pellejo le quedaba; de la cual no se sabe si salió al fin de la tinaja ó si en ella la llevaron al cementerio.

—¿Y ese es el cuento—preguntó la joven—que venía tan de propósito?—

—Sí, sobrinita, y harás muy mal en no aplicártelo y desentrañar el simbolismo, porque... estás en la tinaja.

Ramiro Blanco.

## PICOTAZOS

—Oiga V. ¿pero es cierto que se ha marchado el Gobernador?

—¡Quia! Ha llevado billete de ida y vuelta.

—¿Y de aquello de la Higiene de Barcelona?

—Por lo visto quedó en tablas; ahora como es de Guadalajara, el país de la miel, dicen que se ha ido a catar las colmenas.

—Pero ¿entiende también de eso?

—¡Qué hacer, entiendo de todo, no sabe V. lo que tenemos!

\*\*

En la Acera.

—¿Estuvisteis en el Parral el domingo?

—¡No faltaba más!

—Y ¿qué tomasteis?

—Nosotros lo de siempre, buñuelos de viento. ¡Son muy refrescantes!

\*\*

—¿Va V. a ir a Vitoria?

—¿Qué ¿hay espectáculo?

—Sí, está anunciada una lucha.

—Entonces no faltó; a mí me gusta mucho lo de las luchas entre el tigre y la pantera, etcétera, etcétera.

—No se trata de eso, la lucha es entre un neo y un conservador.

—¿Qué lástima! ¡para qué lucharán!

—No tenga V. miedo, no habrá sangre, es un espectáculo de verano, se trata de entretener a los vitorianos.

—Y ¿quién paga los gastos?

—Dos primos.

## Beneficencia provincial

Por el médico director del Instituto provincial de vacunación antirrábica de esta Ciudad D. Florentino Izquierdo y el ayudante del mismo Sr. Carazo, han sido sometidos en dicha dependencia al tratamiento antirrábico del Dr. Ferrán, de Barcelona, durante la semana última los niños residentes en Pineda de la Sierra, Bernabé Saenz Pérez, de 3 años de edad, Elias Blanco, de 4 años y su hermanito Felipe de 11 meses, los cuales fueron mordidos en dicho pueblo ha pocos días por un perro desconocido atacado de hidrofobia.

## Pésame

Nuestro querido amigo el notable escritor D. Teodoro Fernández Cuevas, capitán de infantería y ayudante del Excelentísimo Sr. Gobernador militar de esta plaza, acaba de pasar por la terrible prueba de ver morir a uno de sus hijos, encantadora criatura de nueve meses. Enviámosle, así como a su distinguida esposa, la expresión de nuestro más sentido pésame.

En Melilla ha fallecido la señora de nuestro buen amigo D. Nicanor Soria, capitán de infantería, que había desempeñado en esta plaza el cargo de secretario de causas.

Hacémosle presente nuestro sentimiento por tan sensible pérdida.

### POR LOS NIÑOS POBRES

## En el Parral

Fueron las del domingo y lunes, inolvidables y simpáticas fiestas. Vaya en primer término a la «Asociación burgalesa de beneficencia y cultura», nuestro parabien, nuestra sincera felicitación. Así es como se organizan, y así es como, con el repetido esfuerzo de voluntades sanamente orientadas, se llegará al afianzamiento en Burgos de esa noble y bienhechora institución de «La Gota de Leche», que constituye uno de los fines de la benéfica Sociedad.

No hemos de negar la simpatía y el afecto que en esta casa se profesa a todos los que, dentro de esa Asociación, laboran sin desmayo por el bien de la clase pobre. Pero nadie, aún conociendo de sobra ese cariño, podrá motejarnos de injustos al no escatimar los elogios por la bellísima fiesta que la mencionada Asociación ha organizado.

### El primer día

Una temperatura espléndida, contribuyó al éxito del festival en su primer día. Un enorme gentío acudió al Parral, a la magnífica posesión de los Reales Patronatos, y allí encontró gran número de diversiones, de espectáculos atractivos que hicieron pasar a todos agradablemente la tarde y parte de la noche.

En baracas caprichosamente adornadas, se hallaban instalados los diferentes servicios de Restaurant, bares, confitería churrería, patatas fritas, flores, tabernas, frutería y tabacos.

La Asociación había instalado un precioso pabellón simulando un castillo en el que se vendía leche esterilizada, bizcochos y barquillos.

Distinguidas señoritas, alma de la fiesta, encantadoras de belleza y elegancia, eran las encargadas de expender los artículos.

Y, con exquisita galantería, cumplían su cometido.

El gentío que acudió al Parral fué enorme y todas las clases sociales, en gratísima unión, hicieron gasto en los pabellones, dejando su limosna a beneficio de los pobres.

La música de La Lealtad, una banda civil, los dulzaineros y los Calines de La Horra—que por cierto son unos maestros y gustaron muchísimo—amenizaron el festival tocando variados números. Organizáronse animadísimos bailes, llegando a su apogeo la fiesta en las últimas horas de la tarde.

En la pista de espectáculos se celebraron carreras de bicicletas y carreras de burros, y el público siguió con verdadero interés las peripecias ocurridas a los corredores.

Por la noche un escogido sexteto interpretó, con gran maestría, diversas composiciones que fueron muy aplaudidas. Infinidad de farolillos de colores, faroles y luces de acetileno, luciendo entre el frondoso arbolado, daban a la magnífica posesión las tonalidades de un bello cuadro de verbena.

Se quemó una bonita colección de fuegos artificiales que agradó muchísimo, escuchando numerosos plácemes el pirotecnico Sr. Rejano, guardia municipal. Oímos repetidamente asegurar que nadie se explica cómo teniendo en *casu* a tan buen artista, se recurre para las sesiones de fuegos en la época de ferias a personas de otras poblaciones.

### El segundo día

Hasta las once de la noche prolongóse la animación de la fiesta, que se repitió al día siguiente—lunes—aunque no con tanto público, debido al fuerte viento que reinó toda la tarde. A pesar de eso se hizo bastante consumo de los géneros puestos a la venta.

A las seis de la tarde se jugó un interesante partido de balompié entre los equipos francés y español, dando todos pruebas de gran resistencia y destreza, siendo muy aplaudidos por la concurrencia. Solo algunos, limpios de la más elemental educación, con sus palabrotas y sus soeces demostraciones insultantes dirigidas a los



jugadores franceses, dieron un antipático y grosero espectáculo, del que protestamos con verdadera indignación.

En la partida de balompié quedaron empatados ambos bandos que, como decimos, trabajaron a la perfección.

El equipo francés se componía de los Sres. Laporterie, Nelobor, Dugas, Picharneau y Guillern, delanteros, Dugas Deit y Villette, medios; Maurel y Sombrian, backer; y Lecor, goal.

Compañía el equipo español los jóvenes siguientes: Delanteros: Sres. Molina (Rafael), Moliner, Hergueta, Pedrero y Jimenez.

Medios: Sres. Dávila, Montaner (Antonio) y Velasco. Zagueros: Sres. Mendez y Esquivias (César). «Goal Keeper»: Sr. Esteve, actuando de «referee» D. Carlos Godin.

#### Nuestro Ayuntamiento

El Ayuntamiento de Burgos, una vez más, ha prestado su concurso a los nobles esfuerzos de la «Asociación de beneficencia».

Todo lo que se ha necesitado para decorar los pabellones, gallardetes, escudos, etc., ha sido con todo género de facilidades, entregado a la Sociedad.

Nuestro aplauso a la digna corporación municipal, y muy particularmente al señor Alcalde D. Aurelio Gómez.

#### Rasgos caritativos

Las distinguidas Sociedades «Salón de Recreo» y «Círculo de la Unión», que desde el primer momento acogieron con gran entusiasmo la idea del festival, han donado a «La Gota de Leche», 250 pesetas cada una. Y el «Salón» también ha proporcionado el número de mesas que fueron precisas.

El capitán de Infantería don Fidel Errazti, que por reciente desgracia de familia, no asistió a la fiesta, envió a la Asociación 25 pesetas. Igual cantidad, y en imposibilidad de asistir por la misma causa, remitió D. Pascual Quemada.

También han entregado a la Asociación 25 pesetas los señores de Muguiro y 10 pesetas la señora Viuda de Crespi de Vallaura.

El sexteto, dirigido por D. Eterio Ríos, que, con tanto éxito, contribuyó al esplendor de la fiesta, ha dejado a beneficio de la Sociedad íntegra la cantidad que debía percibir por su trabajo.

Los vencedores en la carrera de bicicletas señores Conde y Esquivias, tampoco han querido percibir las quince pesetas de premio que les correspondía a cada uno.

Y el señor Sagredo ha entregado del importe de su premio que era igual a los anteriores, diez pesetas.

#### Elogio

De propósito, para poner a la crónica un espléndido broche, hemos dejado para lo último el citar los nombres de las distinguidas señoritas que, con su caridad, con las gracias de su belleza, con la pureza de sus almas, dieron vida y realce a la simpática fiesta. El gentil ademán de las bellas damas, la cortés amabilidad de las vendedoras bonitas, imprimió a aquellas horas breves del Párral, pasadas en la sana alegría de la diversión y de hacer el bien, el atractivo encanto del que brotan después, al paso de los días, los gratos e inolvidables recuerdos...

Que tengan estas líneas para las caritativas damas el sonido de un aplauso y el olor de una flor... Este es el único premio que puede ofrecerles el cronista.

Más tarde, cuando la infancia pobre, que empieza en medio de terribles miserias a vivir, reciba el bien que los dineros de la fiesta le proporcione, el premio serán las frases de gratitud de las madres que verán, sobre sus rodillas, sonreír sanotes a los pequeñuelos de su alma.

Y he aquí ahora el nombre de las señoritas que embellecieron la fiesta.

Señoritas de Monteverde (María y Paquita), Molina, Yarto, Dávila, Jalón (Elvira y Carmen), Berdugo (María y Carmen) Ebro, Martínez del Campo, Rodríguez Escudero, González F. de los Corrada, Ortigosa, Gil-Delgado, González Marrón, Sarthou, Sanz (Lola), Caula, Zabaleta (Laura y Luisa), Florez (Emma y Juanita), Mon (Josefina), Domingo, Gil, Vicente Gallo (Amalia y María), Quintana (Lola y Josefina), Martín Lostau, Redondo, Sánchez, Hierro, Castro (Guadalupe), Uzuriaga (Carmen), Gutierrez de la Higuera, Horne, Revuelta, García de Samaniego (Consuelo), Llorente, Romeo, Hidalgo (Albina y Carmen), Quintana (Matilde), Mestre (Lolita y María), Yacayo, Onquesnay, Pradera, Escudero, Sanz (Josefina), Ugarte y Diez del Corral (María Teresa).

#### POR DENTRO Y POR FUERA

### Cosas de «mi pueblo»

Tengo unas amenas notas en mi cartera. Muchas de ellas tal vez no sea este el momento oportuno para darlas a la publicidad. Pero, si Dios me da vida, en sucesivos artículos me servirán para seguir trazando diversos aspectos de la vida de «mi pueblo». Yo no quisiera—sería muy doloroso para mí—ofender a nadie, molestar a nadie. Me merecen todas las personas un gran respeto, pero los actos de estas personas, como signos, como matices, que exteriorizan lo mismo los defectos que las virtudes de un pueblo, me place comentarlos, sin profundizar en inútiles y empalagosas filosofías, sin otro ánimo ni deseo que el de amenizar un poco mis ratos de ocio.

Ya otra vez apunté que «en mi pueblo» con un desdoro inconcebible se ofrecía el vicio, en variados y múltiples aspectos, é ingenuamente confesaba mi extrañeza de que en un pueblo donde se dice que los sentimientos religiosos están muy arraigados, se ostentasen en tal forma las bajas pasiones. Hoy, en mi retina, grabadas lamentables escenas, tengo que insistir sobre ello.

En «mi pueblo» existe una juventud que acabado de descender el velo de la inocencia se entra ya con una enorme desaprensión, por el peligroso terreno de las impurezas, pervirtiéndose con la obscenidad de las palabras, y la libertad de los ademanes, y preparando su vida para seguir una triste y miserable ruta.

Yo oigo hablar—me dan pena tantas energías perdidas—de católicos antiliberales, de conjunción antiliberal, de cosas que suenan a hueco, y veo en las costumbres, en la vida de «mi pueblo» tanta suciedad; yo quisiera para corregir esas indecencias, para purificar esas costumbres, para sanear el ambiente una labor de catolicismo verdadero, de cristianización, que la fé arraigase en las almas y el santo temor de Dios pusiese un límite, un término a las demasías y al desencadenamiento actual de todos los vicios.

No quiero, al pedir para «mi pueblo» austeridad, severidad en las costumbres que le domine la tristeza.

Los pueblos más morales, de más rectitud y decencia en su vida son los más alegres, porque san los más sanos y los más fuertes. La alegría tiene un sentido que no comprenden los que buscan el placer de unas horas en el triunfo de lo material; la alegría hay que hallarla con toda esplendidez en momentos de vencimiento de la carne, cuando hemos logrado que nuestro espíritu se afine impresionándole detalles, cosas, hechos, piedras, intimidades, que antes, atento a los ruidos groseros del mundo, no tenían sabor de belleza y de encanto.

«Mi pueblo» gusta de los fuertes manjares del vicio, y no se le educa, no se le rompen las esquinas ni se le redondean los ángulos, no se le desvía del camino decadente, no se le lleva por las buenas sendas con el estruendo de sonoras palabras, de retóricos párrafos, ni con burdas predicaciones de cerebros vacíos; a «mi pueblo» hay que inculcarle el sentido del bien y de la sana y alegre austeridad, por medio de una acción constante, de una obra de todos los que quieran poner un dique de afecto a la oleada de perversión. Para esta obra—si hemos de obtener éxito y fruto—se necesita limpiar la religión de la costura política, y ofrecerla a los desmandados como un lugar de satisfacciones inmensas, como una alta cima en silencio de disputas y de rencoros...

Mientras en «mi pueblo» no se verifique esa transformación, no ponga coto a la libertad impura de sus costumbres, que no se llame católico, porque el serlo no consiste en que sean largas las procesiones, ni en que los formalismos se sigan al pie de la letra.

El catolicismo de un pueblo hay que verle reflejado en los momentos todos de su vida, en las casas, en los paseos, y donde se nota más la eficacia de los llamados a extender el sentimiento del catolicismo, es en las últimas capas sociales, cuyos individuos son los que dan el tono de un pueblo, porque—como decía Scott—«las personas elegantes, los hermosos señores y las bellas damas se encuentran en todas partes y en todas partes son lo mismo.»

CARLOS WILF

### Pérdida

En la Inspección de vigilancia se halla depositada cierta cantidad de dinero que se entregará a quien acredite ser su dueño.

### Vamos viviendo

Todo está igual a caballeros, aquí no ha cambiado nada, los católicos tan fieros, dejando de ser corderos preparan una sonada.

¡Que la fe se debilite!... ¡Que el gobierno necesite ser fustigado en el infierno!...

Ya en los pulpitos se grita nada más contra el gobierno por radical y malvado, por satánico é impío, pero no tengáis cuidado que en último resultado llegue la sangre hasta el río.

En tanto los radicales, como Nougues y Soriano, se hacen gubernamentales y creen ver sus ideales al alcance de la mano.

La huelga en el mismo estado y el minero descansado, viviendo desde hace un mes sin trabajar y entregado a la vida del burgués; pero les sobra razón,

porque es una bendición cobrar y comer de guagua, mientras haya un Perezagua que les sirva de pendón, y mientras dure el consuelo de que les depare el cielo amigos bastante ricos, que carguen con el mochuelo de mantener a los chicos.

Pero eso sí, pregonar la libertad del trabajo, se pregona sin cesar, aunque cualquiera es el majo que se atreve a trabajar, porque en el mismo momento que un desgraciado lo intenta, la estaca es el argumento con que de su atrevimiento le piden estrecha cuenta.

En Burgos nada hay señores digno de especial mención, con una sola excepción, referente a los olores del caudaloso Arlanzón, honra de los burgaleses, por que su aroma es tan sano, sobre todo en estos meses, que hasta vienen los franceses a pasar aquí el verano.

¡Qué recuerdos deliciosos llevarán los visitantes, al vernos tan obsequiosos y encontrarnos tan patosos, tan patosos como antes! ¡Qué gratísima es la vida en esta senda escondida, donde somos tan felices, durmiendo a pierna tendida y urgándonos las narices!

MELITIN.

### Notas agrícolas

#### Las Fiestas del Arbol en España.

De año en año se notan los progresos realizados por los propagandistas de tan necesaria y simpática institución.

En 1908 se celebraron 70 fiestas, en las que fueron plantados 49.036 árboles, distinguiéndose Yecla que puso 15.000, Cartagena 12.000 y Hospitales y Vallromanas que únicamente plantaron uno y dos árboles, respectivamente.

De la provincia de Burgos sobresalió Castrogeriz con 4.000 árboles plantados, siendo de lamentar que en el año siguiente de 1909 no aparezca ningún pueblo de nuestra provincia en la notable estadística que al efecto forma la «Crónica», que con toda clase de detalles edita la Asociación de los Amigos de la Fiesta del Arbol en Barcelona y que reparte con profusión y gratuitamente por toda España.

En el año último la plantación ascendió a 127.329 árboles. Solamente Alicante plantó 100.000, siguiéndole Espinardo con 5.480, Daroca con 3.000, y Sorbas con 2.200. Los pueblos que menor número de árboles pusieron, fueron Pedralbes y Tarrasa uno, Teyá cuatro y Castañares de Rioja seis, habiéndose celebrado 81 fiestas a cual más conmovedoras y solemnes.

Conviene hacer constar, porque solo es sabido por reducido número de personas, que el Ayuntamiento de Burgos planta anualmente considerable número de árboles, pero en nuestro concepto hace mal, muy mal en no dar participación al pueblo y en no interesar a los niños en tan meritorios actos, y nada hay mejor para ello que el celebrar la «Fiesta del Arbol», pues no basta con plantar y más plantar, si se dejan de celebrar con solemnidad esos actos y si no se dá realce y publicidad a los mismos.

Porque sabido es, como dice el notable propagandista Sr. Armenteras, que esta clase de fiestas establece especial contacto del hombre con la Naturaleza, le estimula al trabajo, le inclina a conservar los árboles en vez de destruirlos y, sobre todo, contribuyen directamente a fomentar las buenas costumbres, pues el que se dedique desde niño a plantar árboles y cuidarlos, convenciéndose así al verlos escalar gallardamente el espacio, de que dan frescura al ambiente, alegría al paisaje, ameno

descanso al caminante, y maderas, leñas, corcezas, frutos y jugos valiosos al comercio y a la industria, no sentirá su ánimo inclinado al merodeo forestal, sino al respeto a los montes, y no es probable que sea mañana un leñador furtivo que, empezando por el hurto en desdoblado y en terrenos públicos, acabe por familiarizarse con el robo.

Por desdicha nuestra, en Burgos y su provincia tiene el hombre declarada guerra a muerte al arbol: buena prueba de ello es ver cómo se destruyen los de los caminos y carreteras corsetándolos; cómo se arrancan y descortezan sin piedad los plantones colocados por el Municipio y por los particulares, y cómo se talan los montes públicos.

A evitar esto, que dice muy poco en favor de nuestra cultura, tiende directamente la celebración de las «Fiestas del Arbol».

Celébranos nuestros Ayuntamientos y habrán hecho positivos beneficios a la provincia y la Nación que tan necesitada se halla de hombres de buena voluntad que procuren su mejoramiento social.

### Callejeando

Al desembocar del Puente de Malatos, se ofrece enfrente, a la vista del transeunte un tupido bosque de malezas, que desde el ornato de aquellos sitios tan frecuentados, sobre todo en verano.

Por higiene y visualidad elevamos nuestro ruego a la dignísima comisión municipal de campos y paseos ordene la siega de ese monte que se extiende delante de la tapia del Hospital militar paralela del río, convirtiendo el lugar en una pradera sembrada por los hermosos y vetustos árboles que allí existen.

Y no dudamos del entusiasmo y celo de nuestros ediles, que inmediatamente desaparezcan aquellos vegetales inoportunos y feos.

—En el río—paseo de la Isla—se baña a diario un buen número de chicos y algunos que no son ya chicos, y salen de aquél sin prenda de ninguna clase, y el espectáculo no es muy moral que digamos, por lo que se hace imposible ir por aquellos lugares con señoras y niños.

¿No habría medio de evitar esto?

### Enlace

El día 3 del próximo Septiembre, en la iglesia parroquial de San Martín, de Madrid, contraerá matrimonio nuestro querido amigo y corresponsal Don Antonio Armenta, con la bella y distinguida señorita D.<sup>a</sup> María Medina y Buyedo, hija de nuestro particular amigo D. Pedro Medina.

Hacemos votos fervientes por su eterna felicidad, y les enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

### Vallisoletanas

Política local. — Sucaso misterioso. — Conato de huelga. — Nuestras ferias.

El domingo próximo pasado tuvieron por fin, lugar las elecciones por esta circunscripción, resultando elegidos senadores los señores De la Peña, García Garrote y Valverde que constituían la candidatura liberal que anuncié en mi precedente crónica.

Ha llamado algo la atención que en esta contienda electoral no hayan luchado los conservadores sin que podamos formar un claro concepto de su abstención dejando libre el triunfo de la candidatura ministerial.

Comentando este silencio decíase entre los políticos conservadores que el ministerio actual cuenta con tan escasas fuerzas en el Senado, que cuando se aproxima una votación, el Sr. Maurra aconseja a sus amigos no asistan a la sesión, evitando así la derrota del gobierno. Y esta situación alcanza mayor gravedad, teniendo en cuenta los muchos senadores electos que no han justificado cumplidamente su aptitud.

Y en esto se fundan para justificar también las vacilaciones y retrasos que vienen notándose.

Como nota característica de la elección hay que señalar la del Sr. Valverde, para quien la elevación al alto cargo representa una reparación legítima y la restitución del derecho perturbado.

El día de la elección reuniéronse en un banquete los elegidos, al que asistieron los jefes regionales Sres. Alba y Semprun, pronunciándose elocuentes discursos que patentizaron la falta de cohesión, de armonía, de solidaridad de los elementos liberales que aquí comparten la política de los citados prohombres locales.

Existe gran impaciencia y ofrece expectación el nombramiento de alcalde de la capital, que ahora parece será un hecho, y

para cuyo cargo suenan los nombres del elocuente abogado albista Sr. Aguirre, y del activo y celoso edil Sr. Solalinde; este último con más probabilidades por estar afiliado a la política de Canalejas, y ser candidato antiguo del Sr. Semprun.

De todas suertes el nombramiento es necesario para que vuelvan al Ayuntamiento las minorías católico-conservadora y republicana, hace tiempo alejadas de aquellos escaños, restableciéndose así la interrumpida vida municipal.

Un suceso que por lo misterioso del hecho y las circunstancias del lugar en que se ha perpetrado tiene alarmada a la opinión pública, es el que ha poco fué desarrollado en el Manicomio provincial.

En este benéfico establecimiento se encontraron de la noche a la mañana nada menos que cinco cadáveres de alienados, ignorándose hasta ahora las causas que motivaron tan macabro espectáculo.

La fantasía popular, naturalmente, ha forjado diversas novelas sobre tan inopinado y triste suceso, y no es extraño, porque el caso se presta a todo linaje de comentarios nada piadosos.

El digno funcionario judicial que estudia el asunto, se encargará de poner en claro con su acostumbrada pericia, lo que hasta hoy se halla envuelto en las tenebrosidades del misterio.

El ejemplo cunde.

También por acá no queremos ser menos, y ya estos días pasados surgió un pequeño conflicto entre los obreros de los talleres del industrial metalúrgico señor Merdian, de quien habían demandado aquellos alguna mejora en los jornales, presentando algunas bases con éste propósito.

El señor Merdian negóse a las pretensiones de sus obreros, y estos se reunieron acordando la huelga que ha tenido ya, según parece, satisfactoria solución.

Más vale así.

La comisión de festejos de nuestro municipio, trabaja activamente para que el programa de nuestras clásicas ferias alcance el mayor grado de lustre y esplendor posible.

A parte de los festejos ya anunciados proyectanse fantásticas y originales iluminaciones eléctricas que seguramente llamarán la atención de nuestros visitantes.

El concurso de Aviación, moderno y atrayente espectáculo, formará también en tan selecto programa.

El comercio, ramo de capitalísima importancia por su progreso en esta población, ha entendido al fin que el éxito de su negocio está en razón directa del movimiento, y ha respondido dignamente a la excitación del Ayuntamiento contribuyendo en proporción equitativa, secundándole el vecindario, al mayor lucimiento de las ferias.

¿Qué fiesta pues? Nada, disponer de unos centenares de reales y a disfrutarlos....

Agosto 1910

L. MERINO.

### UN LUNCH

En el local de la «Asociación burgalesa de beneficencia y cultura» fueron el viernes por la tarde obsequiados con un refresco costeados por los Sres. de la Junta, todos los jóvenes franceses y españoles que tomaron parte en el juego de balompié verificado el lunes en el Párral.

Leyó unas bien escritas cuartillas en castellano Mr. Villette, brindando, en nombre de los franceses, Mr. Meurel y de los españoles el Sr. Molina y expresando el agradecimiento de la Asociación a los jugadores el Sr. Sarmiento.

Todos fueron muy aplaudidos, y se pasó una hora en grata y afectuosa intimidad.

### Bromas del domingo

#### Cosas peregrinas

En la mañana del pasado miércoles ofreció nuestra ciudad singular aspecto. De impetrar los celestes favores de aquella milagrosa Virgen volvían de Lourdes algunos centenares de peregrinos lusitanos que, en pintorescos y animados grupos, recorrieron nuestros monumentos y vías principales durante las seis horas de parada sin fonda que en nuestro pueblo hicieron.

Gentes del pueblo, damas encopetadas, humildes religiosas desfilaban por nuestras calles acompañados de respetables sacerdotes vestidos de sotana y sombrero hongo, portadores de enormes rosarios en bandolera.



Acaso esta indumentaria y los tocados un tanto peregrinos de algunas peregrinas congregaron en torno suyo á esa imponente catedral de pedregales golfllos que, pose á ruegos y excitaciones, faltan en las escuelas y sobran en las calles, y, á ciencia y paciencia de todos, cultivan el sport de molestar á los turistas admirándoles de cerca.

Algunos lusitanos, satisfechos sin duda de verse así admirados, repartieron entre ellos algunos cientos de miles de reis.

No serían reis, precisamente, lo que dejaron los simpáticos lusitanos en la fuente de la Plaza del Duque de la Victoria, cuando, á las siete y media de la mañana la utilizaron para sus abluciones matinales. En ella, y á la vista de regocijados vecinos, hicieron su toilette gentes del pueblo, damas encopetadas, humildes religiosas y respetables sacerdotes.

Vea nuestro respetable Ayuntamiento de qué modo, sin que su intervención sea necesaria, hemos llegado á tener en Burgos lavaderos públicos.

¡Ah! Eso de que el cólera ha pasado de Rusia á Italia y que, acaso piense dejarnos tarjeta, á nosotros ¡prim!

Verdaderamente hay cosas peregrinas, pero entre ellas se lleva la palma la que, según un rotativo, va á poner en práctica nuestro conocido y casi eximio diputado por Castrojeriz, Sr. Zancada.

Este joven padre de la patria ha tenido el buen humor de coleccionar todos los sermones, así se llaman, que desde esos pulpitos de Dios se han lanzado en contra del insigne demócrata que hoy nos gobierna.

Acaso piense seleccionar de entre ellos los conceptos, á su juicio, más injuriosos y procaces y formando con todos un original florilegio ofrecérselos á su ilustre Jefe y amigo y muy presidente nuestro, con una sentida dedicatoria....

No es mala idea esta de regalar á un amigo, protector y jefe los discursos de todos los que contra él han descargado sus iras diciéndole desde anticristo hasta que tiene las cejas demasiado espesas....

¡Gran Dios y por cuán peregrinas sendas se llega, á veces, de la inmortalidad al alto asiento!

C. x T.

## Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

### Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

## LA CANCION DE LA SOMBRA

Don Cebrián, el buen cura.

Y aquel don Cebrián, el buen cura de la Aldea, que escuchaba en serio las conversaciones de unos niños de ciudad cuando le hablaban del tren, que él no había visto nunca, y que iba á viajar con ellos una vez, por ver cómo andaba aquella máquina, y si era verdad que pasaban los árboles como volando en la dirección contraria, según los muchachos le decían....

Una mañana fresca, con brisas de río y aire de alameda, con cantos de pájaros y voces de infancia, como los acordes naturales de una pastoral, había que ir á la Ermita de la Salud, aneja de la Aldea, hermosamente pobre y popular.

De muchas leguas en contorno acudían allí las gentes á pedir á la Virgen la gracia de la Salud....

Allí estaban ya poseionados de sus asientos, á la hora del alba, los *primi occupanti*, sin aparecer por ningún lado, con su orgullosa presencia los reclinados de propiedad particular, ni mucho menos las profanas sillas de alquilar de las capillas donde la devoción urbana ostenta su flaqueza.

El señor de la ciudad cercana, el aldeano, se sentaba en el mismo duro banco de la Ermita, esperando la misa.

Un montón de luces, deslumbrante, perdonada la simetría, puesto ante la Virgen de la Salud, era la ofrenda espontánea de la piedad simple, que llega, sin ostentación de nada, y enciende una vela, y la coloca donde puede, y se santigua, reza una salve, y se retira al fondo oscuro de la Ermita.

Una mujer humilde, un niño, un hombre rústico, son las personificaciones de esa piedad simple....

La hora de la misa tardaba. Es que no había hora.

Esa hora oficial, prosaica, inartística, inexorable, no existe en las manifestaciones de lo primitivo y de lo ingénuo.

La gente estaba tranquila. Había ido allí por sincero esfuerzo de su voluntad, y no la impacientaban esos movimientos nerviosos y febriles de las multitudes homogéneas de la ciudad, que van á una misa de hora convenida, como antehora de un paseo.

Ya había pasado un buen rato. Ya no habría misa, pensaban algunos, cuando se presentó de improviso, como llovido del cielo, un buen cura de Aldea. Era don Cebrián.

Venía de camino, con su hermoso pararrayos, para-sol, enorme, universal, verdadero para-todo meteorológico, pardo, encanecido ya de los años que le habían llovido encima con las aguas.

Llegó tan guapamente hasta las gradas del altar, cedió su leal para-aguas á un monacillo de esos que surgen por generación espontánea en las iglesias de los pueblos, y penetró don Cebrián, pausadamente, con aire solemne de fiesta, en la sacristía, mientras el monacillo improvisado paseaba su necesaria persona por las resbaladizas losas, patinando por la Ermita con sus inhollados zapatos de día de fiesta, en los intervalos que le dejaban libres los pies, las genuflexiones y *capitis-flexiones* que perpetran ante los altares esos despreocupados aspirantes á la sacristanía.

La misa tardaba en empezar. Es que faltaban los toques de campana.

Allá va el desahogado monacillo en sus zapatos.... *Tan.... tan.... tan....*

Pasa un cuarto de hora.... *Tan.... tan.... tan....* Pausados, severos los toques clásicos de la misa en la Ermita....

El Sacerdote apareció al fin. Emergió de la sacristía, y avanzaba tan digno y majestuoso como si fuera á celebrar una pontifical.

¡Indudablemente—pensó el concurso de los fieles—aquél cura de Aldea que venía de unas cuantas leguas de camino, con su para-aguas pardo, para decir una misa á la Virgen de la Salud, era una buena persona.... ¡Quizá un alma agradecida de las de fe sincera, de las de piedad simple, de las que traen su vela ante el altar de la Virgen, y la encienden, y la colocan donde pueden, rezan una salve y se retiran al fondo oscuro de la Ermita....

Han tocado á *sanctus*.... Suenan la campanilla de sonidos metálicos, masculinos, de toques imperativos, con los que el monacillo manda arrodillarse, y la gente se arrodilla con toda devoción. ¡Qué diferencia del tintineo femenil de esos timbres soñolientos, perezosos, de las Capillas de la devoción urbana!....

Terminó la santa misa, y recorrió, como una onda refrigeradora de lo natural y de lo sano, por cabezas de los circunstantes, la voz del buen cura de la Aldea, varonil y vibrante, como toque simpático de campanilla, imperando en voz alta: «¡Una salve á la Virgen Santísima de la Salud!»

Y la rezaron todos, y parecía como que daban gracias al buen cura cuando se retiraba, digno y majestuoso á la sacristía, como si acabara de celebrar una pontifical.

¡Era don Cebrián! ¡Un simple, también!

Juan D. Berrueta.

—Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

### LA UNIVERSIDAD ESPAÑOLA

#### Segunda Conferencia del Sr. Berrueta

Ayer, en el Instituto, dió ante los profesores y estudiantes españoles y franceses y numerosísimo público su segunda conferencia sobre «La Universidad española» el señor Domínguez Berrueta.

Vamos á procurar, aunque torpemente, hacer el resumen del admirable discurso del director de «El Lábaro».

Empieza diciendo que no puede reanudar su plática sin antes pagar una deuda que, después de las cariñosas palabras de Mr. Merimée en el sábado anterior, dejó incumplida en palabras.

«Yo os ofrezco—exclamó dirigiéndose al ilustre hispanófilo—mi homenaje de rendidas gracias por aquella afectuosa manifestación de vuestra bondad y nobleza de alma, con que recogisteis mi modestísima labor y cuanto yo he podido hacer en pró de esta obra española de la Unión de los estudiantes franceses».

A continuación manifiesta que vá á seguir su cuento, cuento interminable, de nunca acabar, y recuerda las últimas pa-

labras de su primera conferencia para seguir el hilo de su interrumpido discurso.

Estudia á la Universidad cuando empezaba á declinar, haciendo observar como entonces cursaban en ella sus estudios miles de estudiantes. Esta consideración le lleva á deducir que no es síntoma de gloriosos días para una Universidad, ni señal de que se estudie mucho y bien, ni de que haya sabios y excelentes maestros la concurrencia en tropel de los estudiantes.

Examina como alojada entonces la disciplina del Estudio el fuero académico se había convertido en amplio y desatado fuero del gremio de estudiantes, de todos los desafueros imaginables al amparo de linternazos y estocadas, y dice lo que Alfonso IX y Fernando III ordenaron á las justicias para que no se entrometieran con los estudiantes.

La ciudad entonces había «creado sus intereses» á la sombra de la vida estudiantil, y el temor de que la Universidad fuese trasladada á otra parte, traducido en tolerancia ante las demasías de los escolares, las acrecentó.

Describe, con amenidad insuperable, las fechorías de la gente joven y las pintorescas escenas de amor con que los estudiantes entretenían su vagar sin límites. Y traza, con pinceladas de maestro, el cuadro de la vida estudiantil.

«Bien cantados están—dice—estos cuadros de aventuras de amor en los que un ideal caballeresco y noble distraía á los muchachos en la plena distracción en que vivían. No está mal que el buen estudiante sepa amar; que muchas veces el rendimiento leal y bueno del corazón á la mujer soñada hizo mejores hombres y más fieles estudiantes que ningún otro consejo y libro de texto.»

Y describe las verdaderas batallas campales sostenidas entre ciudadanos y escolares, después de las cuales la Universidad pedía el perdón al Corregidor y la ciudad se avenía á no perder los intereses creados. «¡Qué tiempos aquellos!—exclama.—¿Y habrá quien los llore?»

Lee un precioso relato del P. Mendo en «su correspondencia epistolar», que da perfecta idea de las turbulencias de aquel tiempo.

«Despidamos—dice—aquella época estudiantil, irregular, alborotada, de inquieta disciplina, de española rebelión que al fin y al cabo dió á la patria afortunados aventureros, que la historia señala como grandes capitanes, ingenios en nuestra literatura que dejaron deliciosas escenas dramáticas de un vivir asendereado, rico en gallardías y gentilezas francamente castizas».

Pasa al examen de la Universidad en la época actual, y sus frases sinceras, llenas de verdad, despiertan un gran interés.

Dice que á la Universidad le falta virilidad interior para crear con rasgos de fisonomía el Estudio, que estamos en discusión previa, inacabable, de la tesis político-religiosa y no académica entre el estatismo y la autonomía, y que los problemas de la libertad de enseñanza los entendemos aquí de una manera *sui generis*.

Manifiesta que por evolución ó por sorpresa nos hemos encontrado con la Universidad equipada por el Estado, con una organización administrativa que se dá desde el centro ministerial correspondiente. Añade que ha desaparecido la vida corporativa de la Universidad y que la labor del maestro es muy individual. Ataca á los que se limitan dentro de la Universidad á lo estricto de su deber y expone, en rasgos enérgicos, lo que debía ser la Universidad, como debía vivir y desarrollarse.

«Recordad—exclama—aquellos Estudios de Salamanca que brotaban de la vida interior y que fueron capaces de adentrarse, de hacer sabios».

Quisiera una Universidad moldeada en aquella autonomía del saber que creaba enseñanzas, que fundaba cátedras, una Universidad que se haga así misma maestra, docta, señora, soberana, que no sea un departamento administrativo sin más unidad que la antipedagógica tiranía de un plan de asignaturas rotuladas.

Indica su deseo de que no se hable de inamovilidad, la que mata todos los entusiasmos, y por causa de ella solo se aspira á gozar de buena salud para irsubiendo en el escalafón. «Yo no dejaría—exclama—inamovible al Catedrático ni una hora; revisaría su vida académica todos los días.

Con palabras bellísimas expone lo que debe ser el profesorado, como debe entender su noble y altísima misión; y como la Universidad debe trascender de su recinto cerrado é influir, yendo á la cabeza, en la vida social y pública.

Aboga por una hermandad de espíritu

y de amor, cosa distinta del compañerismo, enemigo solapado al que hay que combatir sin piedad, porque á su sombra se van cometiendo las mayores iniquidades.

Dice que hay que afanarse porque en nuestra juventud se despierten aspiraciones altas, de estudio, de saber bien las ciencias y las letras sin pensar en el título, alcanzado muchas veces en carrera de sobresaltos.

Censura á los que estudian por lujo, por poseer el atestado de suficiencia, á muchos señoritos de ciudad que no aportan al estudio ni talento, ni buenos hábitos.

Termina su hermosa conferencia el señor Berrueta, expresando su confianza de que con vocaciones verdaderas en el profesorado, no convirtiéndose en oficio ó empleo, de la Universidad actual puede salir la restauración de la Universidad española, y haciendo lo que aquel Estudio de Salamanca cuando le dejaban vivir en libertad.

«Y para conseguir el ideal necesitamos—concluye—la paz, la amiga del saber y del estudio.

¡Si estamos siempre en zozobras y sobresaltos, si todo el tiempo hay que malgastarlo en eso no hay esperanza de firme prosperidad y adelanto! La paz del estudio reverberará paz que es la prenda del bienestar y del vivir fecundo».

Una ovación nutridísima premió al final la labor del Sr. Berrueta. En el curso de ella repetidas veces, con su aprobación y con su aplauso, mostró el público su complacencia.

El Director de «El Lábaro», fué por todos felicitudísimo.

¡Qué bellas, qué profundamente sinceras son siempre las palabras de Berrueta!

¡De qué manera tan noble, con que espíritu de observación, señala los defectos, descubre la verdad y ofrece los caminos de reconstitución y progreso!

Admirables han sido estas dos conferencias sobre la «Universidad española». Toda la vida del glorioso pasado, de los tiempos de la decadencia y de los momentos actuales, ha sido descrita por el ilustre profesor salmantino, en toda su realidad y verdadero colorido. Y sobre todo no ha dejado caer sobre su auditorio la pesadez de un relato de organización administrativa, ni ha seguido paso á paso, una evolución que está de sobra escrita en los libros, ni ha desarrollado una tesis. ¡La tesis! ¡Lo indispensable, lo inevitable, lo abrumador, que solo dice sequedad y ausencia de personalidad!

Berrueta rompe con los moldes esquinados de los rituales discursos, que dan sueño y con los que no se aprende nada. Tiene valentía y sinceridad. Ojalá todos hicieran lo mismo que él, porque el querer seguir con el temor á la verdad es engañarnos á nosotros mismos, sin lograr que los demás nos crean, porque de sobra nos conocen.

—Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúyese toda imitación.

## LA IGLESIA ORANDO

Una hermosa y apostólica alocución del Cardenal Aguirre á sus diócesanos de Toledo llamando á la oración ha sido recogida y repetida por todos los Prelados españoles.

El Excmo Sr. Arzobispo de Burgos ha dispuesto la celebración de un triduo solemne en la Catedral para hacer oración por la paz de la Iglesia en España.

La Iglesia invita á sus hijos al recogimiento á entrar en el espíritu de la oración, que no mete ruido pero que es poderoso como medio divino puesto en la boca y en el corazón de los discípulos por el Maestro.

A la Catedral ha acudido numeroso concurso de personas lealmente adheridas á la voluntad y dirección de los Prelados.

## Recompensa merecida

Se ha concedido la cruz roja de 1.ª clase del Mérito militar como recompensa por su distinguido comportamiento y extraordinarios servicios prestados en el Hospital militar de Melilla, durante la pasada campaña, á la Sra. D.ª Rosario Colza de Elizalde.

Expresamos á la distinguida dama nuestra sincera felicitación.

### UN RUMOR

## ¿Se hará?

En «El Castellano» hemos leído que varias hijas del pueblo, han pensado acercarse á la Junta de «Asociación de beneficencia» para hacerle presente su deseo de tomar parte en algun festival con objeto de recaudar fondos para dicha Sociedad.

Hasta nosotros ha llegado el rumor de un proyecto de becerrada. Lo que hay que desear es que la idea tome forma y se realice.

## Cocina

chorizos de la Rioja, Salamanca y de Pamplona, jamón y salchichón, conservas de carnes y pescados, quesos y toda clase de galletas; vinos de la Rioja, Navarra y Valdepeñas, estos á 4.º 50 cántara de 16 litros; Jerez, Milaga y moscatel; coñac, ron, y toda clase de licores, todo embotellado y por litros.

Especialidad en vinos para enfermos.  
Prim, 21, Teléfono 105. EL BUEN GUSTO  
Sucursal: Villalon, 1, Teléfono 73,  
«Punta Brava»

## Conferencia telefónica

Madrid 21.

## El cólera

### La epidemia en Italia

Roma.—Durante las veinticuatro horas últimas ha ocurrido en Trani seis nuevos casos de cólera y en Varleta cinco invasiones.

Dos casos seguidos de defunción. La declaración oficial de los puntos infestados la ha hecho el gobierno en virtud de convenios internacionales.

### En Gobernación

Madrid.—El ministro de la Gobernación ha pasado la noche en su departamento oficial ocupándose con el Inspector de Sanidad exterior de la cuestión sanitaria.

Resultado de esta labor del Conde de Sagasta ha enviado á la Gaceta las instrucciones acordadas para hacer una campaña enérgica de previsión para evitar el ataque del cólera á nuestro suelo.

### En Sevilla

Sevilla.—Se ha dejado completamente instalada la estación sanitaria de Bonanza para que se haga escrupuloso reconocimiento á los buques que allí lleguen.

### En Palma

Palma.—Se ha acordado por la junta de sanidad del puerto instalar un Hospital de epidemias en la costa de levante.

### Aviador herido

Combray.—Hallándose realizando pruebas con su aeroplano el aviador Mr. Benaldez cayó desde gran altura con su aparato destrozándose éste y resultando el aviador gravísimamente herido.

### El regreso de los Reyes

San Sebastián.—En Miramar se hacen todos los preparativos para el próximo regreso de los Reyes, el cual se verificará de la noche del lunes al martes.

### Manifestaciones de Merino

Madrid.—El ministro de la Gobernación ha desmentido lo referente á las colisiones en Bilbao. Sin embargo la intranquilidad aumenta.

### El naufragio del «Martos»

Almería.—El mar ha arrojado á una playa de las cercanías el cadáver de un hombre vestido. Supónese sea un naufragio del vapor «Martos».

### Emigrantes que regresan

Almería.—Han regresado de la República Argentina 93 emigrantes.

### Accidente desgraciado

Coruña.—En una carretera de las inmediaciones ha ocurrido un choque de automóviles. Del accidente ha resultado herido por fortuna levemente, el Alcalde de esta Capital.

### El conflicto minero

Bilbao.—La huelga se agrava por momentos. En Bilbao y especialmente en la Zona minera y fabril la agitación es enorme. Ha sido denegado el permiso que habían solicitado los obreros para hacer una cuestación en la Plaza de Toros durante las corridas.

### ¿Colisión?

Ha corrido el rumor de que en Baracaldo ha ocurrido una colisión de la cual han resultado algunos heridos. Se ignora si la colisión ha sido entre esquirols y huelguistas ó entre estos y la tropa.

### Noticias oficiales

Las noticias oficiales demienten estos y otros rumores análogos pero en Bilbao se cree inminente el choque entre los huelguistas y la fuerza pública.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel.



Librería y Centro de suscripciones  
**A. Mollat** Bordeaux (Francia)

11 A 15 GALERIE BORDELAISE

Gran surtido de libros españoles.  
 Últimas obras de Derecho, Medicina  
 y Enseñanza.

ESTA CASA TIENE MONTADO UN SERVICIO  
 DE EXPORTACIÓN AL EXTRANJERO

Gran almacén de vinos y legumbres

DE

**BONIFACIO IZQUIERDO**

Espléndido surtido en toda clase de géneros.—Vinos de las mejores marcas.—Cafés, thés, chocolates, azúcares.—Variado surtido en pastas finas para sopa.—Depósito exclusivo de las pastillas de café para desayuno.

Pasaje de la Flora número 9. BURGOS.



"La Estrella,"

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Capital social: 10.000.000 de pesetas.  
 Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.

SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES Y MERCANCIAS.

TARIFAS MUY ECONÓMICAS.

Sub-Director en Burgos y su provincia: don **Edmundo Santa María Bravo**.—Oficinas: Barrio Gimeno, núm. 25, 3°.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre de 1909.

**Doctor C. Urraca**

OCULISTA

Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

Lain Calvo, 18, principal.

**Rufino Santa Olalla Gonzalo**

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

**LA MUNDIAL**

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y AHORRO POPULAR  
 SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA  
 SEGUROS DE QUINTAS

**GARANTIA ESPECIAL y SEGURIDAD ABSOLUTA**

LA MUNDIAL es en España la única Sociedad administradora de Cooperativas mutuas ó Asociaciones de PREVISIÓN y AHORRO POPULAR que, además de las garantías exigidas por la nueva LEY DE SEGUROS DE 14 DE MAYO DE 1908, ofrece á sus asegurados la especial garantía de responderles con un capital propio

(1.000.000 DE PESETAS TOTALMENTE SUSCRITO)

**FORMA.** . . . . en caso de vida un CAPITAL que puede ser el doble del dinero entregado durante diez años (por 1.000 ptas. unas 2.000)

**CONSTITUYE** al cabo de diez años una DOTE ó un CRÉDITO para establecerse

**ASEGURA.** . . . una importante indemnización en caso de fallecimiento, por medio del contraseguro sin examen médico.

**RECIBE.** . . . . entregas desde 2'50 pesetas por mes hasta 250 pesetas mensuales en el transcurso de diez años, solamente.

**INVIERTE.** . . . todos los fondos de sus suscriptores exclusivamente en Valores del Estado.

SUB-DIRECTOR EN BURGOS

**D. Edmundo Santamaría Bravo**

Barrio Gimeno, núm. 25, 3°

GRAN FONDA Y RESTAURANT

DE

**Martin Avila**

Almirante Bonifaz núm. 22. Burgos.  
 Hospedaje completo desde 5 pesetas, y comidas desde dos pesetas.

**Dr. A. Carazo**

Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce  
 PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
 Consulta diaria de once á una  
 Calera, núm. 13.

**JOSÉ N. QUESADA**

PROFESOR DE MÚSICA

Preparación para el Conservatorio y repaso de la asignatura de música de ambas normales.

Almirante Bonifaz, 13.—2.º

**M. Antón**

CIEQUERO DEBISTIA

Espolón, 42.

RELOJERIA, PLATERIA Y BISUTERIA

DE

**Luis Torres**

Plaza Mayor, 35 y 36

Gran surtido en artículos de novedad para regalos. Especialidad en composturas.



Después de dos concursos entre las mejores fábricas de relojes, el Gobierno italiano dió la preferencia al ZENITH, habiendo adquirido en el espacio de dos años 8000 relojes ZENITH, para los ferrocarriles.

Los espléndidos resultados obtenidos por el reloj ZENITH en los últimos concursos del observatorio Astronómico de Neuchatel (Suiza) lo colocan á la cabeza de las primeras marcas conocidas.

De venta en las principales relojerías.

**VDA. É HIJOS DE NAVARRO**

Plaza Mayor, números 37 y 38

Últimas novedades en sombrillas, abanicos, bastones, persianas, transparentes, hules para mesa y suelo, escobones, cepillos, plumeros, macetas y plantas artificiales, perfumería, juguetes, óptica, artículos de piel y escritorio, objetos de fantasía para regalos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Gran Fábrica de carruajes de transporte de todas clases

MOV DA POR ELECTRO-MOTOR

**FEDERICO RAMOS É HIJO**

OFICINA Y TALLERES  
 Plaza de Vega, 13

BURGOS

FÁBRICA Y ALMACENES  
 Hospital Militar, 5 y 7

Carros de mulas, de bueyes, de par, volquetes, carretones, camiones, etc.—Construcción sólida y esmerada.—Personal inteligente y numeroso.—Reparaciones en el acto.—Poderosa maquinaria.—Carros de bueyes desde 225 pesetas.—Carros de mulas desde 150 pesetas.—Venta de rayos y pinas trabajados.—Venta de astillas.—Materiales inmejorables.—Grandes almacenes.

¿Quereis evitaros el abuso de fumar?

USAD LAS CÉLEBRES PASTILLAS DEL

**DOCTOR LABOSCHIN**

DE ADMIRABLES RESULTADOS EN TODO EL MUNDO

ÚNICO DEPÓSITO EN ESPAÑA

**SOCIEDAD ANGLO-IBÉRICA**

Apartado 350.—MADRID

Se remite gratis, folleto á quien lo solicite.

**LA CENTRAL**

GRAN SALÓN DE PELUQUERIA

LA MEJOR Y MÁS HIGIÉNICA

Almirante Bonifaz, 4.—BURGOS

Consulta de Cirugía general

DEL DR. ABANGÜENA

DEL INSTITUTO RUBIO

Jefe de la Clínica de Cirugía general del Hospital y Dispensarios de S. Julián y S. Quirce.

Consulta de once mañana á una tarde.

Plaza de la Libertad, núm. 5, 1.º.

**Valentin Marcos**

ALMACENES DE HIERROS CAMAS Y FERRERIA

Unico Representante en Burgos

de la Sociedad CEMENTO PORTLAND de la acreditada marca EL CANGREJO.

Depósito: Calle del Mercado, 11

**INFORMACIÓN MERCANTIL**

**Burgos**

GRANOS

La recolección se está practicando por completo en toda la provincia siendo satisfactoria tanto en ella como en España.

Hoy rigen en Burgos los precios siguientes, siendo las entradas casi nulas por encontrarse los labradores en plena recolección.

Trigo mocho de 43 á 43 1/2 rs. fanega de 42 1/2 k.º

Rojo á 43.

Alaga á 43 la fanega de 44 kilos.

Cebada á 27 los 32 kilos.

Centeno á 32 los 41 1/2 kilos

Avena á 20 reales los 26 kilos.

Habas á 39 reales los 32 kilos.

Lentejas á 39 reales fanega de 42 1/2 kilos.

Garbanzos desde 80 á 130 reales fanega.

Titos á 32 y 33 reales fanega.

Yeros á 28 reales fanega de 44 kilos.

Algarrobas á 32 reales los 43 kilos.

Alholvas á 25 reales fanega de 40 kilos.

Esparceta de 26 á 28 reales fanega de 18 kilos.

Harina de 1.º á 17 1/2 reales arroba.

Id. de 2.º á 16 1/2 id. id.

A estos precios se aumentará un real en fanega por comisión y gastos hasta colocar la mercancía sobre wagón, cuando las compras sean en comisión, exceptuando los trigos blanco y rojo cuyo aumento solo será tres cuartos en fanega.

VINOS

Tinto Aragón á 21 reales cántara.

Claro Rioja á 24 id. id.

Blanco Alhama á 25 id. id.

Tierra de Madrid á 19 id. id.

Vinagre Alhama del Rey á 24 id. id.

VARIOS ARTICULOS AL POR MAYOR

Aceite á 56 1/2 reales arroba.

Azúcar dorado 1.º á 52 reales arroba.

Id. blanco 1.º á 53 id. id.

Id. id. extra á 54 id. id.

Id. Terrón 1.º á 56 id. id.

Pilón y Cortadillo á 1'48 id. id.

Aroz monkilli n.º 00, 49 ptas. 100 kilos.

Id. n.º 0, 50 id. id. id.

Id. n.º 1, 51 id. id. id.

Id. n.º 2, 52 id. id. id.

Id. n.º 3, 53 id. id. id.

Id. n.º 4, 54 id. id. id.

Id. n.º 5, 56 id. id. id.

Aroz bomba á 61, 62 y 63 pesetas id.

Almidón 40 reales arroba.

Pimiento C.º Ss. extra 80 reales arroba.

Id. id. 1.º 72 id. id.

Id. Flor 1.º 56 id. id.

Pimiento picante n.º 1, 72 reales arroba.

Id. id. n.º 2, 64 id. id.

Petróleo refinado 98 reales caja.

Papel amarillo 35 id. bala.

Jabón Barra 1.º 82 céntimos kilo.

Id. id. amarillo 74 id. id.

Id. encarnado 84 id. id.

Aceitunas barril 1 fanega Manzanilla 170 reales.

Id. id. 112 id. id. 76 id.

Id. id. 114 id. id. 40 id.

Higos de Lepe 14 reales caja.

Id. de Fraga 20 id. id.

Pasas racimales desde 32 reales á 44 id. caja.

Para la población aumenta los derechos de consumo.

OTROS ARTICULOS AL POR MENOR

Aceite Montoro, el kilogramo 1'46 pesetas.

Azúcar Dorado, id. 1'20.

Id. Blanquilla, id. 1'20.

Id. Florete, id. 1'30.

Aroz Bomba núm. 1, id. 0'65.

Id. id. núm. 5, id. 0'70.

Id. Selecto, id. 0'80.

Id. Monquilli núm. 1, id. 0'55.

Id. id. núm. 5, id. 0'60.

Aceitunas de Manzanilla de 1.º, id. 1'20.

Id. de la Reina de 1.º, id. 2.

Jabón de 1.º blanco, id. 1'05.

Id. de 1.º amarillo, id. 0'90.

Azúcar de Pilón, id. 1'50.

Pasas racimales de Málaga, id. 0'90.

Higos de Fraga escogidos, id. 0'60.

Pimiento de cáscara superior, id. 1'75.

Id. fior de 1.º, id. 1'25.

Café Yahuco tostado, id. 5'50.

Id. Puerto Rico, id. 4'50.

Alubias del Barco de Avila, id. 0'70.

GANADOS

Bueyes á 66 reales arroba.

Ternera á 5 reales el kilo en vivo.

Lechazo á 2 1/2 reales la libra en vivo.

Cerdo cebado á 54 reales la arroba.

Carneros de 25 á 30 pesetas uno.

LANAS

Lavada, clase corriente de 24 á 26 pesetas la arroba.

Superior, de 27 á 31 id.

Añinos sucios blancos, desde 12 hasta 13'75 id.